
Junio'23
67

NÚMERO

 
 
  ▪ Reportajes ganaderías: Garma, Granja Perejil "El Macho", El Postigo, SAT Tezanillos
  ▪ Entrevista: Eduard Vila 
  ▪ Artículos: Síndrome respiratorio bovino, Genómica, Premios Afca 2022





Estimado socio,
La mejora en las comunicaciones en general, y especialmente en las telecomunicaciones, 
provoca que el aluvión de información que recibimos diariamente nos haga más difícil y 
laborioso identificar lo que realmente puede ser importante. Buena parte de estas novedades 
que nos llegan tienen poca importancia. Otras, en cambio, son trascendentes, y ser capaz de 
identificarlas nos convierte en más eficientes y nos deja más tiempo para otras cosas. 
La frase “toda granja es susceptible de mejorar hasta la total ruina de su propietario” toma 
más sentido que nunca en estos tiempos en los que las ofertas de productos y servicios nos 
acosan. No obstante, entre toda esa maraña de ofertas se encuentran las que, para cada uno, 

son oportunas, y es necesario identificarlas para seguir progresando en la actividad.
En la historia reciente de nuestro sector se han ido presentando avances que, si bien en un principio tuvieron 
sus dificultades para implementarse, e incluso tuvieron sus detractores, finalmente se han impuesto y han 
demostrado su incuestionable valor. Temas como la inseminación artificial, los tanques de leche refrigerados, las 
salas de ordeño, el control reproductivo o el asesoramiento en nutrición son ejemplos de lo que en su día fueron 
novedades y que con el paso del tiempo todo el mundo aplica y nadie discute. Todas ellas comenzaron en otras 
partes del mundo y, con las limitaciones de las comunicaciones de sus épocas, fueron llegando a nuestro día a día 
a ritmo creciente.
En la actualidad, la selección genómica sirve de ejemplo como opción que aparece hace pocos años y prácticamente 
al mismo tiempo en todo el mundo, gracias a la velocidad de las comunicaciones y al avance en paralelo en 
materia de investigación en todas las partes del planeta. Hoy ya es una práctica rutinaria en muchas granjas, 
independientemente de en qué continente estén situadas, beneficiándose todas ellas de las mejoras y de los 
avances que esta alternativa supone.     
Como recientemente publicábamos, ya tenemos datos propios de la evolución de los ganaderos que apostaron 
desde el principio por la selección en granja en base a la recría genómica, cuáles eran sus predicciones y cuáles 
han sido sus resultados (artículo publicado en la revista de Afca nº 66 - marzo 2023, páginas 52-53). En ellos 
se evidencia una clara correspondencia entre los índices calculados y los resultados finales de los animales así 
seleccionados, con el avance que esto ha supuesto tanto en producción como en tipo y  en caracteres funcionales, 
mostrando un despegue de estas granjas incluso respecto de las que compartían percentil antes de comenzar esta 
selección y acoplamiento en base a la genómica de sus hembras.  
Todo esto avala a este tipo de selección como una de las herramientas que acabarán siendo de uso común y, una 
vez más, los que antes se pongan manos a la obra antes se beneficiarán de sus ventajas. 
Cabe pensar, por tanto, que la información que se recibe sobre la selección genómica es una de las que hay 
que identificar como importante, por lo positivo que está aportando a las granjas que la aplican. Esto es así 
particularmente en Cantabria, donde a la oferta del servicio de recría genómica de CONAFE se añade la ayuda del 
Gobierno para este fin.
Muchas gracias por seguir avanzando. Un cordial saludo.
Fernando Ruiz Sarabia. Gerente de AFCA   
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Concursos de Ganado Frisón en Cantabria

CONCURSOS DE RAZA FRISONA 2023 EN CANTABRIA 

Fecha Lugar
15 mayo Ribamontán al Mar – Galizano “San Isidro”
11 junio Valdáliga – Treceño “San Bernabé” 
18 junio Piélagos – Renedo “San Antonio”
5 agosto Selaya - “Valle de Carriedo”

9 septiembre Torrelavega - Concurso Regional Cantabria

En mayo hemos podido asistir al 
primer concurso de raza frisona 
de este año en Cantabria, el 
tradicional concurso de Galizano. 
En el mes de junio contaremos 
con 2 concursos, en Treceño y 
Renedo, y en agosto está prevista 
la celebración del concurso de 
Carriedo.
Antes del Concurso Nacional, 
el 9 de septiembre, tendremos 
el Concurso Regional de Raza 
Frisona de Cantabria, en el 

Mercado Nacional de Ganados de 
Torrelavega. En él podremos volver 
a disfrutar con la sección infantil, 
entre otras. Pronto publicaremos 
más información sobre esta gran 
fiesta frisona.
Además, celebraremos el Concurso 
Afca de productos elaborados con 
leche de vaca de Cantabria.
Desde AFCA apoyamos los concursos 
que se celebran en nuestra región, ya 
que suponen un punto de encuentro 
para todos los ganaderos y un lugar 

de referencia para seguir los avances 
de mejora de la raza. 
Os animamos a estar pendientes 
de las novedades en la web de Afca 
(www.afca.es) y nuestras redes 
sociales. Allí iremos publicando 
toda la información relativa a 
cada uno de los concursos, las 
condiciones de participación,  
resultados completos, fotos, etc., 
así como de otros eventos que se 
celebren.
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Galizano - 15 de mayo
El 15 de mayo se celebró en Galizano 
el concurso San Isidro 2023, 
organizado por el Ayuntamiento 
de Ribamontán al Mar y bajo el 
juzgamiento de Paulino Badiola.
La participación final fue de 54 
animales, procedentes de 12 
ganaderías de nuestra comunidad.
El juez nacional de Conafe destacó 
la gran calidad de los animales 
que se vieron en pista,  así como 
el trabajo de preparadores y 

manejadores, que siempre 
es excelente en los concursos 
celebrados en Cantabria.
La vaca de 4 años ‘Somoboo Elvira 
Elude’, de la ganadería Somoboo 
(Somo), fue elegida Vaca Gran 
Campeona del certamen, después 
de haber sido nombrada Vaca 
Intermedia Campeona. También 
se llevó el premio de Mejor Ubre 
del concurso.
La Vaca Joven Campeona fue 

‘Tezanillos Sidekick Gorosita’, 
de SAT Tezanillos, y la Vaca 
Adulta Campeona ‘Sarabia Dulce 
Windbrook’, de Sarabia Isla.
El premio al Mejor Rebaño fue 
para SAT Tezanillos, seguido por 
Sarabia Isla y Cudaña.
El título de Gran Campeona de 
Novillas fue para la novilla ‘Gloria 
Skyhigh Albi’, de Gloria Holstein. 
La Ternera Campeona fue ‘Espinal 
Sidekick Zita I Et’, de El Espinal. 
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'Tezanillos Sidekick Gorosita', de SAT Tezanillos, Vaca Joven Campeona'Espinal Sidekick Zita I Et', de El espinal, Ternera Campeona

'Sarabia Dulce Windbrook', de Sarabia Isla, Vaca Adulta Campeona

Sección Mejor Rebaño

'Gloria Skyhigh Albi', de Gloria Holstein, 
Novilla Campeona y Gran Campeona de Novillas

SAT Tezanillos, Mejor Rebaño

'Somoboo Elvira Elude', de Somoboo, Vaca Intermedia Campeona y Gran Campeona 'Somoboo Elvira Elude', Mejor Ubre
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Escuela de Preparadores CONAFE

concursos

La 17ª edición de la Escuela de 
Preparadores CONAFE 2023 se 
celebrará un año más en el I.E.S. 
Luces (Colunga, Asturias).
La formación está destinada a 
alumnos entre 12 y 25 años de 
edad y se desarrollará del 3 al 
8 de julio, ampliando un día su 
programa respecto a ediciones 
anteriores.
El Director de la Escuela de 
Preparadores será Santiago Mato.

Por la Escuela de Preparadores de 
CONAFE han pasado más de 300 
alumnos y alumnas, muchos de 
los cuales son hoy profesionales 
en el sector ganadero con vacas 
frisonas, bien en sus explotaciones 
familiares, tomando el relevo en 
muchas ocasiones de sus padres, 
o bien como profesionales en la 
preparación de animales para 
concursos.

Concurso Nacional de Raza Frisona CONAFE
El sábado 23 de septiembre se 
celebrará en Gijón el 43º Concurso 
Nacional de la Raza Frisona 
CONAFE 2023.

'Llinde Ariel Jordan', de la 
ganadería S.A.T. Ceceño, ostenta 
actualmente el título de Vaca Gran 
Campeona Nacional, después de 

haber ganado en las tres últimas 
ediciones, celebradas en 2019, 
2021 y 2022. 

Escuela de Jueces CONAFE
La 40ª Escuela Nacional de 
Jueces Ganaderos se celebrará 
los días 19, 20 y 21 de julio de 
2023, coorganizada por CONAFE 
y FEFRIGA, con la colaboración 
de Africor-Coruña, Africor-
Lugo y Africor Pontevedra y la 
participación de ganaderías 
locales.
Los asistentes tendrán la 
oportunidad de conocer en 
profundidad cómo se juzgan 
los animales en la pista de un 

concurso. El objetivo de estas 
escuelas, que se retomaron con 
gran éxito el pasado año 2022, es 
la formación de Jueces Ganaderos 
e, igualmente importante, aportar 
conocimientos morfológicos del 
animal que permitan mejorar 
el nivel del rebaño, corrigiendo 
los defectos o aumentando las 
virtudes de sus animales mediante 
un mejor empleo del material 
genético que asegure una mejor 
descendencia.
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PRECIOS MEDIOS PONDERADOS PERCIBIDOS POR LOS GANADEROS 
POR LITRO DE LECHE EN CANTABRIA Y ESPAÑA

Observatorio Sector Lácteo

La media en el precio pagado al productor en España en el mes de marzo fue de 0,595€/litro, mientras 
que el precio medio en Cantabria se situó en 0,602€/litro. Por primera vez en más de un año ha bajado.
Para los próximos meses se esperan bajadas en el precio, a pesar de que los costes de producción continúan 
elevados y en el límite de los precios percibidos por los ganaderos. Por ello, el abandono sigue siendo la 
tónica del sector, debido a la falta de rentabilidad, las jubilaciones y la ausencia de relevo generacional. 

España: Las entregas de leche de vaca a compradores se situaron en marzo de 2023 en 650.003 t, similar a 
las de hace un año. En el acumulado del primer trimestre del año son un 1,4% inferiores a las de ese mismo 
periodo del pasado año.
El número de ganaderos con entregas continúa descendiendo, hasta situarse en 10.479 en marzo. Esto 
supone 48 menos que el mes anterior y 749 menos que en marzo de 2022, que equivale a una pérdida de 
2 ganaderías al día.
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Observatorio Sector Lácteo
EVOLUCIÓN PRECIO POR LITRO DE LECHE EN ESPAÑA HASTA DICIEMBRE 2022  (MAPA)

PRECIOS PERCIBIDOS POR LOS GANADEROS POR LITRO DE LECHE 
POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS HASTA DICIEMBRE 2022

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Datos aportados por los compradores que recogen leche en España, en la 
declaración obligatoria de entregas mensuales de leche (anexo XVII) del Real Decreto 754/2005.
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Observatorio Sector Lácteo
EVOLUCIÓN PRECIOS LECHE HASTA MARZO 2023 UNIÓN EUROPEA POR PAÍSES

EVOLUCIÓN PRECIOS ESTADOS UNIDOS, NUEVA ZELANDA Y UE HASTA MARZO 2023

sector
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Calificaciones
Los siguientes animales han obtenido la categoría de EXCELENTE y MB en las calificaciones celebradas en Cantabria 
desde el 1 de agosto de 2022 hasta el 15 de mayo de 2023.
La información sobre genealogías, índices genéticos, producciones y calificaciones puede consultarse en la página 
web de AFCA: www.afca.es, a través del sistema de información de Conafe ‘SINBAD’.

ranking
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Garma
FICHA TÉCNICA:
. Nombre: Garma
. Responsables: Miguel López Lavín
. Ubicación: Trasvilla, Escobedo de Villafufre
. Superficie de terreno: 22 ha
. Nº animales: 77 en total, 48 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 7.277 kg leche; 4,19% Grasa; 3,53% Proteína

Después de haber trabajado durante varios años para una ganadería en Langre, Miguel López 
Lavín decidió dar el paso para llevar su propia granja. Hace unos meses, este joven ganadero de 27 
años se trasladó al barrio de Trasvilla, en Escobedo de Villafufre, donde es feliz trabajando con la 
vaca frisona, su gran pasión desde niño. Acompañado por su hermana Sandra, Miguel nos abre las 
puertas de Garma y nos cuenta cómo ha sido el camino hasta llegar aquí, las dificultades que entraña 
comenzar en esto sin tener una ganadería familiar detrás y su proyecto de futuro. Enhorabuena por 
esa valentía, pasión y profesionalidad que demuestras día a día.

AFCA.- Miguel, has tomado las 
riendas de tu ganadería hace 
poco. ¿Cuál ha sido el camino 
hasta llegar aquí?
Miguel López.- Soy de Castañeda. 

Mi padre tuvo vacas de leche 
ahí hasta el 2000, cuando 
decidió quedarse solo con las 
novillas. Pero yo siempre quise 
ser ganadero de leche. Estuve 

trabajando 7 años, desde los 
19, en una ganadería de Langre. 
Cuando la propietaria se jubiló, 
le compré los animales y estuve 
allí en alquiler durante 6 meses. 
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Después surgió la oportunidad 
de venir aquí a Trasvilla y me 
trasladé en noviembre de 2022. 
He mantenido el nombre de 
Garma, que era como se llamaba 
la ganadería de Langre.
AFCA.- ¿Es necesario tener 
vocación para dedicarse a esto? 
M.L.- Es muy importante. Hay 
que estar todos los días, y si no te 
gusta puede ser el peor trabajo del 
mundo. Hace poco vinieron unos 
chicos de Madrid y les sorprendía 
que teníamos que estar aquí hasta 
el día de Navidad… Esto hay que 
mamarlo, te crías entre ellas.
AFCA.- ¿Qué es lo que más te 
gusta a ti?
M.L.- Lo que más me gusta es 
ordeñar y ver vacas con buenas 
ubres. Ahí es donde mejor 
controlas los animales y todo el 
trabajo. Yo desde pequeño quise 
ser ganadero y de leche. Tengo 
algunas limusinas y las voy a 
quitar. Todo el mundo va a vacas 
de carne, pero yo no. La frisona 
es la vaca más bonita; donde esté 
una pinta, que se quiten todas las 

demás. 
AFCA.- ¿Ha sido muy complicado 
sin tener una ganadería familiar?
M.L.- Es muy difícil. Hay que tener 
la cabeza muy bien amueblada, 
estar muy convencido y saber 
lo que haces. Yo he tenido que 
comprar todo, salvo la nave que 
está en alquiler. Con la ayuda por 
la incorporación, de 45.000€, 
compré algunas vacas, un rastrillo 
hilerador y las casetas de las 
terneras. Pero hace falta más.
AFCA.- ¿Qué se podría hacer para 

que más gente joven a la que le 
gusta esto se pueda dedicar a ello? 
M.L.- Lo ideal sería poder tener 
el dinero de la subvención justo 
cuando acabas el curso, para no 
tener que adelantarlo. Es muy 
complicado, porque necesitas 
adelantar dinero para comprar 
animales, maquinaria… Y todos 
los días hay muchos gastos. Y si 
además después no te aprueban la 
solicitud, lo pierdes todo. Hay que 
estar muy decidido y no pensarlo 
mucho, porque si no, no lo haces.
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AFCA.- ¿Qué diferencias hay entre 
tu experiencia en la ganadería en 
la costa y la de aquí?
M.L.- La diferencia principal es el 
terreno, que no tiene nada que 
ver. Lo demás es todo igual. Allí las 
instalaciones que tenía no eran tan 
buenas, pero el terreno era llano 
y muy bueno. Aquí tenemos más 
cuestas y es más difícil el trabajo, 
pero las instalaciones son muy 
buenas y está todo impoluto. En 
Langre sembraba 5 ha de maíz y el 
resto era para rollos. Aquí todo es 
para rollos y pasto de las novillas. 
AFCA.- ¿Cómo fue el cambio para 
las vacas?
M.L.- Eran vacas algo grandes 
pero buenas, y no quería que 
fueran a matadero. El traslado 
costó un poco. Allí ordeñaba en 
circuito, con 3 puntos, pero ya 
se han acostumbrado a la sala y 
el cambio ha sido muy positivo, 
tanto para ellas como para mí, 
que he ganado en calidad de vida. 
Antes el ordeño era a un ritmo de 

20 vacas por hora, además de los 
150 km que tenía que hacer cada 
día para ir a arreglar las vacas, y 
ahora estoy al lado de casa.
AFCA.- ¿Cómo está repartida la 
extensión de la finca?
M.L.- En Trasvilla hay 12 ha para 
segar y para pasto de novillas y en 
Castañeda otras 10 ha para segar. 
Este es un terreno bueno y llano, 
pero este año no voy a sembrar 
maíz. Cambiaré la ración y a ver 

qué tal va.
AFCA.- ¿Cómo se distribuyen los 
animales?
M.L.- Las terneras están en 
casetas y después van a la nave 
de Castañeda, donde está la 
recría desde el destete hasta que 
se insemina. Hay un lote con las 
inseminadas y otro con las novillas 
más adelantadas y las secas. Las 
vacas de leche están juntas en la 
nave.
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AFCA.- ¿De qué está compuesta la 
ración base?
M.L.- Las terneras toman desde 
los 10 días pienso de arranque, 
paja, leche y agua. A los 2 meses y 
medio se hace el destete y comen 
pienso y paja. Con unos 6 meses 
ya comen del carro de las vacas 
secas, con silo de verde, paja y 

veza, además del pienso que veo 
que necesiten. Las vacas de leche 
comen 15 kg de pienso, 16 kg de 
silo de verde, 8 kg de silo de maíz y 
4 kg de paja picada, todo en carro 
mezclador una vez al día. El carro 
de las secas se hace cada dos días. 
AFCA.- ¿Cómo es el sistema de 
ordeño?

M.L.- Es una sala de 2x5, con 
medidores de bombos de cristal.
AFCA.- ¿Te has planteado alguna 
vez poner un robot?
M.L.- A día de hoy no lo quiero, 
porque lo que más me gusta 
es ordeñar. Lo hago rápido y 
encantado, lo tengo muy cómodo 
y me gusta.
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AFCA.- Con la recría, ¿cubres las 
necesidades?
M.L.- Sí, se cubre bien, porque 
tenemos mucha recría, para ir 
creciendo poco a poco. Por ganas 
crecería más, pero todo va en 
función del espacio disponible. 
Ahora me queda para poner 20 
vacas de leche más. La idea es 

poner bien los lotes de la recría en 
Castañeda y subirlas a la nave ya 
preñadas.
AFCA.- ¿Cómo eliges los futuros 
padres?
M.L.- Busco sobre todo que tengan 
buenas patas y ubres.
AFCA.- ¿Cuáles son los principales 
padres que estás usando?

M.L.- Altube, Solo, Brass, 
Hollywood, Link-up… Uso sexado, 
Angus y belga. También un rojo 
sexado, porque tenemos dos rojas 
y me gustan.
AFCA.- ¿Conoces el servicio de 
recría genómica de Conafe?
M.L.- Me interesa hacerlo para 
mejorar la genética, sí.
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AFCA.- ¿Cómo es la gestión diaria 
de la granja?
M.L.- Yo ordeño a las 7:30 y a las 9 
ya está todo limpio y hago el carro, 
los terneros. Mi hermana Sandra 
me ayuda con la limpieza y la leche 
de los terneros. Está todo muy 
cómodo aquí y se hace rápido, 
teniendo una rutina marcada. 
También atropo y abono yo solo. 
Cuando hay que ensilar hay más 
trabajo. Además, quiero aprender 

a hacer las inseminaciones.
AFCA.- ¿Qué contratas fuera?
M.L.- Compro el pienso a Cándido, 
de Selaya, y la paja a Agrocantabria 
(soy socio). Uso el corrector de 
pienso de Inatega. En las tareas 
del campo José Villegas hace las 
bolas y encinta y Roberto Ortiz la 
siega. Cuando estaba en Langre 
yo no hacía nada del campo y se 
encargaba Miguel Ángel Lavín SC, 
de Galizano. La empresa Cayón 

retira todo tipo de residuos, está 
muy bien porque vienen una vez 
al mes y retiran el plástico de los 
silos. Como veterinarios vienen 
Veterinarios Asociados, que hacen 
reproducción, clínica, campaña, 
podología… Y Veterinarios La 
Montaña hace las inseminaciones. 
También compro algunas cosas 
como ácido, papel, detergente 
para la sala, baño de patas, etc a 
Grosell Chemical SL.
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AFCA.- ¿Qué utilidad le das a los 
servicios de Afca?
M.L.- Sobre todo miro el informe 
de control lechero, que llega muy 
rápido por mail y es muy útil para 

saber las vacas que tienen células.
AFCA.- ¿A qué empresa vendes la 
leche y a qué precio?
M.L.- En Langre vendía a Arias. 
Ahora aquí a SAT La Fontana. Hay 

un camión que recoge la leche 
de todos los socios y después se 
vende a la industria. El precio está 
en 0,61€, aunque se espera que 
baje. 
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AFCA.- ¿Es rentable la actividad?
M.L.- El precio ahora está bastante 
bien, pero la alimentación sigue 
aumentando y la leche no lo hace 
en la misma medida. A pesar de 
que tienen la comida guardada 
del año pasado, cada pedido que 
hacemos es más caro. Además, de 
todo lo que ha subido la leche en 
el súper, los más beneficiados son 
la industria y la distribución, no los 
ganaderos. Haciéndolo bien, se 
puede vivir de ello, pero hay que 
estudiar muy bien las cosas y todo 
lo que haces.
AFCA.- ¿Cómo ves la situación del 
sector y qué podemos esperar 
para el futuro?
M.L.- Lo más preocupante es que 
el sector se está envejeciendo 

mucho y de forma muy rápida, 
y no hay relevo. Entre la falta de 
relevo y la escasa rentabilidad, 
en unos años no quedarán vacas 
de leche en Cantabria. Debería 
ayudarse más a los ganaderos 
en todos los sentidos, no solo en 
el económico, porque sufrimos 
muchas leyes estrictas e injustas, 
demasiada burocracia…
AFCA.- ¿Qué proyectos tienes para 
tu granja?
M.L.- Mi idea es crecer poco a 
poco de forma natural. Estamos 
pensando en la posibilidad de 
hacer una SAT con mi hermana. 
Como he comentado, quiero 
organizar todo para tenerlo un 
poco mejor, dejando la nave solo 
para las vacas de leche y toda la 

recría en Castañeda. Una buena 
idea sería tener el robot para 
limpiar el abono, aunque ahora 
nos apañamos bien. Este año he 
comprado el tractor y la cisterna, 
para el próximo será una máquina 
para segar, paso a paso… 
AFCA.- ¿Qué les dirías a los jóvenes 
que están pensando si dedicarse a 
las vacas de leche o no?
M.L.- Si les gusta, les diría que se 
tiren a la piscina, pero siempre 
sabiendo lo que hacen. Tienen 
que tener ganas, algo de dinero 
y gustarles esto mucho. Yo no 
me puedo quejar, ahora que es 
algo mío estoy más contento que 
cuando era obrero.
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Síndrome Respiratorio Bovino en terneras

El síndrome respiratorio bovino 
(SRB) es la principal causa de 
enfermedad en los terneros, 
afectando en el cebo hasta el 
60% de la casuística de patologías 
en los primeros meses de vida, y 
en menor medida a las razas de 
aptitud láctea.
El SRB está provocado por varios 
virus y bacterias que actúan 
simultáneamente para provocar 
las lesiones en el pulmón y 
vías respiratorias. El SRB es 
un conjunto de enfermedades 
del aparato respiratorio 
(neumonía, bronconeumonía, 
pleuroneumonía, bronquitis…), 
provocado por distintos agentes 
patógenos que tienen la 
capacidad de complementarse en 
la generación de lesiones en el 
aparato respiratorio.
Entre los agentes causantes de la 
enfermedad tenemos un conjunto 
de virus y bacterias.
VIRUS:
- Virus Respiratorio Sincitial (BRS)
- Virus de la Parainfluenza Bovina (PI3)
- Virus de la Rinotraqueitis 
Infecciosa Bovina (IBR)
- Virus de la Diarrea Bovina (BVD)
- Adenovirus
BACTERIAS:
- Mannheimia haemolytica
- Pasteurella multocida
- Histophilus somni
- Mycoplasma bovis
Además pueden intervenir 
parásitos como los vermes 
pulmonares.

Todos estos agentes están en el 
medio ambiente y tiene que haber 
un factor desencadenante para 
que actúen. En un experimento 
realizado en Canadá, en el que 
se provocó la enfermedad en 
un lote de terneros, se aisló de 
los exudados de los terneros 
enfermos todo este conjunto 
de agentes patógeno. Pero la 
sorpresa se produce al estudiar 
el exudado de los animales sanos, 
donde también se aíslan todos 
estos microorganismos. Lo cual 
determina que los agentes están 
en el medio, y lo que cambia son 
las condiciones ambientales y 
de manejo de los terneros que 
favorecen el desarrollo de los 
agentes infecciosos. 
Entre las condiciones ambientales 
que pueden provocar el SRB 
tenemos:
• Locales mal ventilados con alta 
concentración de amoniaco y de 
polvo, que van a provocar una 
irritación de las vías respiratorias 
altas y favorecer la entrada de los 
agentes infecciosos.
• Boxes con alta humedad en 
la cama, que provocan que los 
terneros tengan frío.
• Exposición a calor o frío 
extremos.
• Boxes o recintos expuestos 
a fuertes corrientes, incluso 
ventilación forzada muy fuerte 
que mueve el polvo y lo lleva a las 
vías respiratorias.
• Hacinamiento de los animales.

• Estrés causado por destete, 
cambios de alimentación, 
transporte, cambios de patio y 
mezcla con animales de distintas 
edades y procedencias. El estrés 
prolongado provoca un aumento 
de la liberación de corticosteroides 
que produce una disminución 
de la inmunidad, favoreciendo la 
entrada de patógenos.
• Falta de agua, que provoca 
deshidratación y afecta al sistema 
mucociliar de las vías respiratorias 
altas, con lo que no pueden 
defenderse eliminando los agentes 
patógenos.
• Alimentación restringida, que 
produce disminución de la energía 
de reserva y debilitamiento del 
animal.
• Toma de leche forzada y con 
tetinas con agujero muy grande, 
que provoca aspiración de leche 
hacia el pulmón.
Todos estos factores debemos 
considerarlos como los principales 
causantes de la enfermedad 
del SRB antes que los agentes 
infecciosos y debemos poner el 
foco primero en las condiciones 
ambientales y de manejo para 
el control de la enfermedad. Los 
bovinos presentan un pulmón 
muy pequeño en relación a 
su peso y tamaño y unas vías 
respiratorias altas muy largas, lo 
que hace que sean animales muy 
sensibles a padecer procesos 
broncopulmonares.  

Álvaro Lagüera, Manolo Pérez, Alfonso Del Río, Manuel Sainz De Aja, Luis Dubarbie, 
Ximo de Vicente (VETERINARIOS ASOCIADOS, S.C.) 
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SIGNOS CLÍNICOS:
Lo primero que aparece 
es la presencia de fiebre 
normalmente bastante elevada, 
y una respiración superficial 
y rápida que termina con una 
fuerte disnea. Hay inapetencia, 
los animales dejan de comer. 
Comienza habiendo una secreción 
serosa por los ollares, que suele 
ser por la colonización vírica, y que 
puede pasar a una secreción más 
mucopurulenta cuando entran en 
acción los agentes bacterianos. 
Cuando avanza la enfermedad y 
se agrava, los animales adoptan 
una posición con las extremidades 
anteriores abiertas para facilitar la 
respiración y finalmente pueden 
terminar los animales con una 
respiración bucal.
La tos es otro síntoma frecuente 
de los procesos respiratorios que 
puede comenzar siendo seca por 
la actuación de los virus y pasar a ser más mucosa cuando actúan las bacterias.
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DIAGNÓSTICO:
Los síntomas clínicos son bastante 
evidentes de la enfermedad. 
Es importante un diagnóstico 
temprano y, cuando se ve 
inapetencia o bajada del consumo 
de alimento, medir la temperatura 
del animal para actuar en los 
primeros síntomas del SRB.
La auscultación del pulmón nos 
facilita el grado de afectación 
y cómo va evolucionando la 
enfermedad.
Hacer pruebas complementarias 
laboratoriales para conocer 
los gérmenes predominantes, 
mediante isopos nasofaríngeos, 
lavados traqueales…
En la actualidad hay una prueba 
de gran ayuda y precisión para ver 
el pronóstico de la enfermedad: 
la ecografía pulmonar, que nos 
va a decir el grado de afectación 
que tiene el pulmón y ver la 

viabilidad del animal en el futuro. 
Se realiza con el mismo ecógrafo y 
sonda que se utiliza para hacer el 
reproductivo. No es recomendable 

seguir con la cría de animales 
que presentan un grado de 
afectación alto, debido a que son 
reses que van a producir menos. 
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Veterinarios Asociados  “Un nuevo concepto de garantía“ 
Treinta años han pasado desde que nació un nuevo grupo de Veterinarios, con el fin de resolver y ayudar a nuestros ganaderos 

de una forma sencilla y cercana, aportando todos nuestros conocimientos y la más alta tecnología.

Asesoramiento en Nutrición

Gestión de Explotaciones

Calidad de Leche y Mamitis

Sexado Fetal y Control Reproductivo

Cinco puntos importantes
- Asesoramiento en Nutrición
- Gestión de Explotaciones 
- Calidad de Leche y Mamitis
- Sexado Fetal
- Control Reproductivo
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Cada vez que haya cambios en 
las condiciones ambientales van 
a enfermar y se convierten en 
animales crónicos.
La necropsia facilita también datos 
de las lesiones presentes, los 
animales mueren por asfixia por 
lesión del pulmón y no pueden 
hacer el intercambio de oxígeno 
con la sangre.
TRATAMIENTO:
Es importante llegar a tiempo 
para establecer un tratamiento 
adecuado. Si las lesiones son 
muy avanzadas, el pronóstico es 
reservado y quedan secuelas si el 
animal sobrevive a la enfermedad.
Ante un proceso agudo de 
SRB se utilizan antibióticos y 
antinflamatorios no esteroideos 
para disminuir la reacción 

inflamatoria que agrava el proceso 
en muchas ocasiones. Se puede 
ayudar de expectorantes para 
facilitar la eliminación del moco.
Lo más importante es establecer 
medidas higiénico-sanitarias para 
evitar los procesos respiratorios:
• Separar los animales enfermos.
• Alojarlos en locales bien 
ventilados y sin polvo.
• Cama seca.
• Acceso al agua para evitar la 
deshidratación y que el moco de 
las vellosidades pueda ejercer su 
función de eliminar las partículas 
extrañas y patógenos.
• Buen encalostrado de los 
animales.
• Cuidado con las tetinas, que 
tengan un flujo lento para evitar 
neumonías por aspiración.

En el caso de una alta incidencia 
de la enfermedad, se recomienda 
la vacunación de los animales:
• Vacuna intranasal en los 
primeros días de vida para dotar 
de una inmunidad celular en las 
puertas de entrada de los agentes 
patógenos.
• Vacunación a partir de los 25 
días con vacunas vía parenteral 
contra el SRB.
Con estas pautas lograremos una 
fuerte inmunidad para proteger 
a los animales de la enfermedad, 
pero no hay que olvidar las pautas 
de manejo y de higiene, que 
son fundamentales y, sin estas, 
el resultado de vacunaciones y 
distintos tratamientos no tiene el 
efecto deseado. 



26

Maestros Criadores 2022: 
El Postigo y S.A.T. Tezanillos

artículo entrevista

El título de “Maestro Criador” es otorgado por Conafe cada año a las 15 ganaderías españolas con 
mejor puntuación media por animal. 
Solo puede renovarse cada 10 años.
Los puntos responden a la consecución de altas producciones y una buena conformación y longevidad 
de los animales.
Para poder optar al título es necesario tener un mínimo de 170 puntos, con al menos un valor medio 
de 5 puntos por animal. Se computan puntos por los animales nacidos en la ganadería y que hayan 
completado una lactación en los últimos 15 años.
En 2022, dos nuevas ganaderías de Cantabria han obtenido el título de Maestro Criador, ambas del 
municipio de Villacarriedo: El Postigo y SAT Tezanillos.
¡Enhorabuena!

¡BUEN TRABAJO!

"Este título es un reconocimiento al trabajo 
que hacemos todos los días. Siempre gusta 
saber que se están haciendo las cosas bien". 
Ángel, El Postigo.

"Supone un reconocimiento al trabajo de muchos 
años. Intentamos buscar un balance entre 
producción, morfología... Todo es importante". 
Fonso, SAT Tezanillos.
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FICHA TÉCNICA:
. Nombre: El Postigo
. Responsables: Julia Cobo, Ángel y Alejandro Abascal
. Ubicación: Villacarriedo
. Nº animales: 75 en total, 35 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 11.623 kg leche; 3,57% Grasa; 3,17% Proteína
. Media calificación: 84,22

artículo

FICHA TÉCNICA:
. Nombre: S.A.T. Tezanillos
. Responsables: Casimiro, Alfonso, Felipe y Mercedes
. Ubicación: Tezanos de Villacarriedo
. Nº animales: 386 en total, 220 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 10.985 kg leche; 3,90% Grasa; 3,30% Proteína
. Media calificación: 84,66
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Granja Perejil "El Macho"

entrevista entrevista

FICHA TÉCNICA:
. Nombre: Granja Perejil “El Macho”
. Responsables: Manuel Fernández García y Alejo Fernández López
. Ubicación: Villacarriedo y Saro
. Superficie de terreno: 42 ha
. Nº animales: 140 total, 75 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 9.452 kg leche; 3,34% Grasa; 3,30% Proteína

En los Valles Pasiegos, entre Villacarriedo y Saro, Granja Perejil "El Macho" nació en los años 70 
para abastecer de leche a la producción de las famosas quesadas y sobaos. En la actualidad nos 
encontramos con la segunda y tercera generación de ganaderos, Manolo Fernández y Alejo. Con 
Manolo hablamos sobre su historia, su gran afición por los concursos, su paso como presidente de 
Afca, los retos del sector y mucho más.

AFCA.- ¿Cómo y cuándo nació la 
ganadería?
Manuel Fernández.- Mis abuelos 
tenían un bar-tienda en Selaya en 
los años 50 y después empezaron 
a organizar banquetes de boda, 
en los que de postre se ofrecía 

la quesada. Cuando mi abuela 
empezó a hacer las quesadas y los 
sobaos, la leche se compraba. En 
los años 70 decidieron hacer un 
obrador y se pensó que lo ideal 
sería tener leche propia y se creó 
la granja.

Fue mi padre, ganadero desde 
que nació, el que se puso al 
mando de la ganadería en 1974. 
Hoy en día mis primos continúan 
con la elaboración de los sobaos 
y quesadas y nosotros con la 
ganadería y el bar.
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AFCA.- ¿Cuándo te incorporaste tú?
M.F.- Yo empecé a trabajar con mi 
padre a los 20 años. Sobre el año 
2000 él se jubiló y me quedé yo 
solo, hasta hace 5 años, que entró 
mi hijo Alejo.
AFCA.- ¿Cómo evolucionó la granja?
M.F.- Fue creciendo gradualmente 
hasta llegar a tener 200 animales 
y 95 vacas en ordeño. Hace 
dos años y medio pusimos el 

robot y quitamos animales para 
adaptarnos a los 65 en ordeño que 
permite. Nos planteamos poner 2 
robots, pero era mucha inversión 
y decidimos poner solo uno y ver 
qué tal funcionaba.
AFCA.- ¿Por qué decidisteis poner 
el robot?
M.F.- Por ganar tiempo y calidad 
de vida. Antes estábamos 3 
personas ordeñando durante 6 

horas al día y ahora te olvidas de 
eso. Solo tienes que meter las 
cuatro o cinco vacas atrasadas y 
estar pendiente, pero nada más.
AFCA.- ¿Qué efectos ha tenido?
M.F.- Para nosotros ha supuesto 
mejor calidad de vida y tener mucha 
información útil al momento. Para 
las vacas, menos estrés, mejor 
salud y más producción que antes. 
Se adaptaron muy bien.

entrevista

Foto: casaelmacho.com
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AFCA.- ¿Cómo ha evolucionado la 
ganadería en esta zona?
M.F.- Es una de las zonas más 
ganaderas de Cantabria, y ha 
evolucionado mucho. Hay muy 
buenas explotaciones, modernas y 
mecanizadas. También hay mucho 
de carne, pero sigue siendo una 
zona eminentemente ganadera.

AFCA.- ¿Cómo está repartida la 
extensión de la finca?
M.F.- Todo se dedica a pastoreo y 
cortes para silos.
AFCA.- ¿Cómo están distribuidos 
los animales?
M.F.- Las terneras están en casetas 
y después en boxes por lotes, 
de cuatro en cuatro, hasta los 6 

meses. Después pasan a otra nave 
hasta que se inseminan y salen al 
pasto. Vienen cuando van a parir. 
Tienen salida libre al campo y 
entran sobre todo cuando hace 
mucho calor. En la nave principal 
están las vacas de leche en un solo 
patio.

entrevista
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AFCA.- ¿Cuál es la base de la 
alimentación?
M.F.- Las terneras toman pienso 
de arranque y leche, y forraje 
cuando tienen 3 o 4 meses. Las 
novillas, hasta que se inseminan, 
tienen pienso de novillas y forraje 
(silo y carro). Las inseminadas 
están en pastoreo y con forraje 
hasta que paren. Las vacas de 
leche tienen el carro que se 
reparte una vez al día con la 
ración definida por el nutrólogo 
de AgroCantabria, Está formado 
por unos 25 kg de silo de verde, 
20 kg de mezcla de AgroCantabria 
y 1 kg de paja blanca. Además, en 
el robot tienen 6 kg de pienso por 
vaca. También siego un carro de 
verde que añadimos cuando hay 
disponibilidad.
AFCA- ¿A qué edad se insemina 
por primera vez las novillas y las 
vacas?
M.F.- Las novillas a partir de los 16 
meses y las vacas 70 días después 
del parto.

AFCA.- Con la recría, ¿se cubren 
las necesidades?
M.F.- Se cubre bien. Usamos 
mucho semen sexado para las 
novillas y no tenemos problemas.
AFCA.- A la hora de buscar un padre, 
¿qué buscáis preferentemente?
M.F.- Sobre todo índices (ICO), que 
es lo que te marca todo. También 
que tengan a partir de 1.000 de 
leche.

AFCA.- ¿Qué padres estáis usando 
ahora?
M.F.- Nashville, Brass, Hanans.
AFCA.- ¿Qué opinión tienes sobre 
la Genómica? 
M.F.- Entiendo que es el futuro, 
pero no lo conozco mucho. Creo 
que sería importante que hubiera 
más información clara para los 
ganaderos, para poder entenderlo.

entrevistaentrevista
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AFCA.- ¿Cómo repartís las tareas 
en la ganadería?
M.F.- Yo me encargo de meter 
las vacas atrasadas al robot, me 
pongo con el ordenador para ver 
las células, le doy la leche a los 
becerros… Alejo hace el carro 
y da la comida a las novillas. El 
obrero se ocupa de la limpieza 
principalmente. Tenemos toda la 
maquinaria necesaria para hacer 
nosotros las labores del campo.
AFCA.- ¿Qué contratáis fuera?
M.F.- Somos socios de 

AgroCantabria y ahí compramos la 
mezcla de las vacas, el pienso de 
las novillas y todo lo del robot de 
ordeño. Pablo, de la cooperativa, 
nos lleva la reproducción y la 
clínica. Ismael y Sofía se encargan 
de las colectas de embriones. Para 
podología vienen Óscar para los 
repasos generales y Martín si hay 
algún problema. 
AFCA.- Fuiste presidente de Afca 
en 2004-2005, momento en el 
que se inició la modernización de 
la asociación. ¿Qué buscabais?

M.F.- Teníamos 30 años y muchas 
inquietudes, queríamos mejorar 
las cosas y modernizar Afca. 
Coincidió con el final de los núcleos 
de control lechero y veíamos que 
se podían hacer muchas cosas y 
darle un impulso. Hubo algunas 
tensiones en esos años, pero al 
final todos buscábamos lo mismo y 
todo se hizo para mejorar. Rogelio 
fue un gran presidente y desde 
entonces todo ha funcionado muy 
bien.

entrevista entrevista



33 entrevista
AFCA.- ¿Cómo ves la asociación en 
estos momentos?
M.F.- Todo marcha bien, pero creo 
que debería haber otro empujón 
ahora para no estancarnos. Me 
gustaría que hubiera gente joven, 
como hicimos nosotros en su día, 
que moviera esto un poco para 
seguir evolucionando.
AFCA.- ¿Qué importancia tienen 
los servicios de Afca para ti?
M.F.- El control lechero es 
fundamental para los ganaderos. 
Creo que falta también más 
información para que la gente 
sepa el potencial y la importancia 
de todos los datos que nos 
ofrece. No debería haber ningún 
ganadero sin control lechero. En 
cuanto entraran, verían la utilidad 
de este servicio, que además no es 
nada costoso.
AFCA.- Hablemos ahora de 
concursos… Has participado 
durante muchos años y con 
importantes premios. ¿Cómo 
fueron los inicios?
M.F.- Participé en 1996 por primera 
vez. Era el primer concurso del 
Valle y fuimos todos los ganaderos 
de aquí, sin haber estado nunca en 
otros. Ganó una vaca mía, “Perejil 
Capricho”. Me entró el gusanillo y 
fui a todos los concursos después. 
Estuvo varios años ganando más 
concursos.
AFCA.- ¿Qué era lo que más te 
gustaba?
M.F.- Me encantaba llegar por 
la mañana, juntarme con los 
ganaderos y vivir el ambiente, 
especialmente en los concursos 
nacionales. Tengo muy buen 
recuerdo de esa época.
AFCA.- ¿Qué premios y vacas 
recuerdas con más cariño?
M.F.- Me hizo mucha ilusión 

cuando gané el título de Mejor 
Criador Regional y el segundo 
puesto en el Nacional. Sobre 
las vacas, recuerdo a “Perejil 
Cantabria”, con la que gané varios 
años allí donde participábamos, 
a “Perejil Rocío Damion”, que 
fue Ternera Campeona Regional 
y Nacional en 2010 y a “Perejil 
Pitera”, Campeona Intermedia en 
Bilbao, que después vendí a La 
Ponderosa.
AFCA.- ¿Qué diferencias ves ahora 
en los concursos?
M.F.- Ahora hay muy buenas 
vacas y mucha competencia y se 
ha mejorado en todo. Antes la 
presentación era más natural y 
ahora hay mucha más preparación. 

Por ello también antes se repartían 
más los premios y eso te animaba 
a participar. Pero, en definitiva, los 
concursos son muy importantes 
para mostrar la mejora genética.
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AFCA.- ¿A qué empresa vendéis la 
leche y a qué precio?
M.F.- Vendemos casi todo a Nestlé 
y algo va para las quesadas. Hemos 
estado cobrando a 61 céntimos 
durante 3 meses solo, pero para 

mayo baja a 56 y junio a 53. No lo 
esperábamos para nada. Somos 
los únicos que no ponemos precio 
a nuestro producto. No entiendo 
cómo pueden las industrias poner 
un precio y que los ganaderos no 

podamos negociar, cuando la ley 
exige que debe haber un contrato 
negociado. No nos queda más 
remedio que aceptar lo que nos 
dan. 

entrevista
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AFCA.- ¿Cuál debería ser el precio 
en estos momentos para tener 
rentabilidad?
M.F.- Cuando cobrábamos a 
61 se notaba algo de aire, pero 
veníamos de unos años muy 
malos en rentabilidad, y ahora con 
53 vamos a ir muy mal de nuevo. A 
esto hay que sumarle la subida de 
todo lo demás.
AFCA.- ¿Cuáles son los principales 
retos del sector en la actualidad?
M.F.- Hace falta la unión de los 
ganaderos para plantar cara a la 
industria. La única solución que 
yo veo sería hacer una OPL como 
en Andalucía y que estuvieran 
todos los ganaderos. Así se podría 
negociar. Es algo complicado, pero 
sería la solución. Otro reto es el 

relevo generacional, pero esto no 
tiene arreglo si no ganas dinero 
y tienes un precio estable para 
saber a qué atenerte. Da mucho 
trabajo y no hay rentabilidad. Solo 
con ingresos podrías tener algo de 
calidad de vida, pero así no.
AFCA.- ¿Qué planes tenéis para el 
futuro?
M.F.- La idea es poner un segundo 
robot, pero cuando el primero esté 
amortizado. Además, queremos 
mejorar las instalaciones, con un 
proyecto para modernizar suelos, 
cubículos, poner paneles solares… 
Alejo tiene idea de seguir con 
ello, pero siempre que haya un 
mínimo de rentabilidad, y ahora 
no la hay. Vamos muy justos para 
cubrir los costes y esto tiene que 

mejorar. No veo el futuro muy 
optimista, porque aquí en el valle, 
y en general, ya hay más vacas de 
color que frisonas. El mundo está 
cambiando a mucha velocidad 
y no sé dónde acabaremos, 
pero es posible que todos los 
oficios que conocemos vayan 
desapareciendo.

No quiero despedirme sin 
mencionar a Ivón y Agapito, que 
para mí son referentes en todo, 
como ganaderos y como personas. 
Y a Mamel, con el que tuve muy 
buenos momentos y que también 
fue una pieza muy importante en 
la evolución del sector ganadero 
de Cantabria.
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Nueva sección, en la que intentaremos acercarnos a la GENÓMICA de una forma 
sencilla. De la mano de testimonios de ganaderos y de artículos informativos, 
esperamos que os ayude a entender las ventajas que tiene utilizar este servicio 
de Conafe. Además, con la subvención del Gobierno de Cantabria, el coste es 
mínimo y el beneficio muy alto. 

GENÓMICA DE CERCA

¿Quieres mejorar la eficiencia y la rentabilidad de tu ganadería? Llama a Afca y resolvemos tus dudas.

Eduard Vila: "La Genómica 
nos informa, con una 
fiabilidad muy alta, de cómo 
van a ser nuestros animales 
en el futuro, y así podemos 
tomar decisiones lo antes 
posible. Es algo estratégico y 
de máxima importancia, ya 
que nos permite mejorar y 
avanzar mucho más rápido".

SUBVENCIÓN GOBIERNO CANTABRIA
El 13  de marzo se publicó en el BOC la convocatoria de Ayudas para el fomento del genotipado de terneras 
en control oficial de rendimiento lechero de 2023. Se subvencionan los costes del genotipado de hembras 
menores de 24 meses generados desde el 1 de septiembre de 2022 hasta el 31 de agosto de 2023.
El importe es de 20 euros por los 20 primeros animales y 15 euros el resto, hasta un máximo de 4.000 euros 
por beneficiario.
Desde AFCA gestionamos completamente la solicitud. Para poder hacerlo, es necesario que la sangre esté en 
Afca antes del 30 de junio o del 10 de julio en Conafe.
Más información llamando a Afca: 942806242.
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Eduard Vila
Agropecuaria Can Barrina SL de AFO-FEFRIC 

Santa Cecília de Voltregà, Catalunya
220 vacas en ordeño

AFCA.- Desde el punto de vista 
de la rentabilidad, ¿consideras el 
ICO como un buen referente para 
valorar las vacas en ese aspecto?
Eduard Vila.- El ICO es un índice 
de mérito total ajustado al 
estado español y de hecho las 
últimas publicaciones corroboran 
que funciona muy bien; a mí 
particularmente, con los datos 
de control lechero recientemente 
analizados en FEFRIC y por mi forma 
de trabajar y de comercializar 
la leche, se me adapta mejor 
el IMET-Leche y es el que uso 
habitualmente para seleccionar la 
vía madre de la granja. 

AFCA.- ¿Cómo definirías la 
Genómica de una forma sencilla?
E.V.- Es la evaluación genética 
realizada mediante muestra 
biológica del animal y la lectura de 
sus marcadores genéticos según 
una población de referencia. Esto 
nos informa con una fiabilidad muy 
alta de cómo van a ser nuestros 
animales en el futuro y así poder 
tomar decisiones lo antes posible.

AFCA.- Con la llegada de la 
genómica se ha aumentado la 
fiabilidad en valoración genética 
de las hembras y sobre todo de 
las terneras. ¿Hasta qué punto 
consideras importante este 
aspecto en la gestión técnico-
económica de la granja?

E.V.- Estratégico totalmente y 
de máxima importancia, pues 
tenemos una herramienta que 
podemos utilizar al nacer un 
animal, alcanzando el 70% de 
fiabilidad en datos de producción. 
Hasta el momento solo 
focalizábamos el avance genético 
vía macho con el semen que 
comprábamos; ahora ponemos los 
esfuerzos en la mejora genética vía 
macho y vía hembra, avanzando y 
mejorando mucho más rápido.

AFCA.- En la situación de mercado 
actual, ¿crees que es determinante 
la mejora genética en las hembras 
de la granja?
E.V.- En el mercado actual todo 
cuenta y debemos sumar en 
todo, así que la mejora genética 
también debe aportar y sumar. 
Debemos afinar en todos les 
aspectos posibles. En la mejora 
genética, el 50% lo aportan las 
hembras que tenemos en la 
granja; sabiendo su genómica y 
bien acopladas aumentamos su 
potencial, sabemos dónde tomar 
las decisiones.

AFCA.- Los programas de 
acoplamiento, y CONAFEMAT en 
concreto, ¿los consideras como la 
herramienta lógica para llevar a 
cabo esta mejora genética dentro 
de las hembras de cada granja?  

E.V.- El Conafemat, al igual que el 
control de rendimientos propio 
como el control lechero, son las 
herramientas más cercanas a mi 
población, o sea las que se adaptan 
mejor. Debemos hacer uso de 
ellas y trabajar en mejorarlas. 
Nosotros nutrimos el sistema y 
este tiene que hacer el retorno a 
los ganaderos.

AFCA.- ¿Cuánto tiempo y 
conocimiento hacen falta para 
llevar a cabo una mejora genética 
en granja basada en el genotipado? 
E.V.- Todo avanza muy rápido: 
primero entender la genómica, 
implantarla en la recría y trabajar 
los datos resultantes… Es un 
proceso rápido, pero debes 
confiar en las estructuras propias. 
Ellas en nuestro caso nos ofrecen 
un servicio técnico para poder 
trabajar en analizar la información 
que nos da la genómica. Con ellos 
trabajamos y tomamos decisiones 
como de qué animales recriar, qué 
porcentaje de recría necesitamos, 
hacer los acoplamientos…

AFCA.- ¿Qué dirías a los ganaderos 
que aún no han probado el servicio 
de recría genómica de Conafe?
E.V.- Pues que empiecen ya, sin 
ninguna duda. Y hacerlo con todas 
las novillas que nacen es la clave 
para poder tomar decisiones en 
base a sus datos.

entrevista entrevista
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El ICO y la genómica de CONAFE confirman su 
efectividad

Tras una década de servicio 
genómico, podemos analizar con 
datos reales qué ha ocurrido con 
las vacas genotipadas en España 
durante este periodo. Para realizar 
este análisis se escogieron las 
terneras que fueron genotipadas 
en los primeros meses de vida 
durante 2016. De aquellas terneras, 
un total de 4.247 entraron en 
control lechero y fueron calificadas. 

Obviamente, solo con datos se 
puede validar si las predicciones 
de la genómica son correctas o no. 
Además, esos mismos datos nos 
sirven para mejorar la valoración 
de los animales que los producen, 
de sus parientes y, por extensión, 
del resto de la población.

En la Tabla 1 mostramos los 
resultados a fecha de cierre del 

año 2022; es decir, 6 años después 
del nacimiento de las primeras 
terneras del estudio. Recordamos 
que el valor ICO que se presenta es 
la combinación de la información 
genómica y la que procedía del 
índice de pedigrí, donde influye 
la información recogida en la 
granja de sus madres y del resto 
de parientes, por lo que estas 
evaluaciones son las más fiables.

Los resultados nos muestran 
cómo los grupos de terneras con 
valores de ICO más alto también 
fueron dos años después las que 
obtuvieron mejores calificaciones 
morfológicas, variando desde los 

77 puntos de media el grupo de 
ICO menor (en torno a 1890 de 
ICO en 2016) hasta los 81 de las 
vacas agrupadas en torno a la 
media y los 83 puntos de las top 
(ICO superior a 4000).

Como seguramente es más fácil 
de prever, a mayor ICO mayor 
producción diaria (corregida 
por grasa y proteína), ya que la 
producción tiene la mitad del peso 
del ICO. 

Departamento Técnico CONAFE

Los datos reales de la vida productiva convalidan al ICO y a las valoraciones 
genómicas de CONAFE como las herramientas de selección que mejor predicen 

el futuro del animal desde su nacimiento y que más positivamente influyen en la 
rentabilidad de la ganadería.

Tabla 1. Resultados productivos de las terneras genotipadas en 2016 en función del nivel genético en base al ICO 
genómico que tenían en ese momento
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Sin duda es destacable constatar 
cómo el 5 % peor de terneras por 
ICO se queda en una producción de 
31 kilos, 4 por debajo de la media 
y 7 por debajo de las top. También 
es importante destacar cómo la 
producción diaria aumenta de 
forma lineal a medida que lo hace 
el ICO genómico.

En contra de lo que algunos 
pudieran esperar, nos encontramos 
con que los grupos de terneras 
con mayor ICO son también los 
que han alcanzado mayor número 
de partos y mayor número de días 
en leche. Así vemos que, a finales 
de 2022, el 5% peor de las terneras 
llevan una media de 844 días en 

producción, 131 días menos que 
la media de este análisis, y 319 
menos que las terneras top. Por 
tanto, esa creencia tan arraigada 
según la cual las vacas de alta 
producción (debida a su nivel 
genético) son menos longevas, no 
se ve reflejada en estos resultados, 
sino todo lo contrario.

Esa creencia tan arraigada según la cual las vacas de alta producción (debida a su 
nivel genético) son menos longevas, no se ve reflejada en estos resultados, sino 

todo lo contrario.

Obviamente, si producen más 
cada día y lo hacen durante más 
días, las mejores terneras en ICO 
están alcanzando producciones 
vitalicias muy superiores a los 
grupos inferiores. El 5 % mejor de 
estas novillas, que más o menos 
corresponden con las que tenían 
más de 3900 puntos de ICO en 
2016, superan ya los 40.000 kg 
frente a ese 5 % peor, que no ha 
llegado a los 27.000.
Y, sin duda, el dato que más 
ha llamado la atención, –que 
implica que todos los resultados 
anteriores son preliminares y que 
las diferencias reales serán aún 
mayores cuando estos animales 
hayan llegado al fin de su vida 
productiva– lo encontramos en 
la última columna de la tabla, 
“% vivas a los 6 años”. El ICO 
genómico es un buen indicador de 
las probabilidades que tiene una 
ternera de llegar a ser rentable 
para su dueño tras amortizar el 
coste de su recría. Así, vemos 
cómo a día de hoy, de los tres 
grupos con menos ICO (menos de 
2500 en aquel momento), solo 

se mantiene en activo al 16 % de 
sus animales y dentro de esos tres 
grupos, las novillas que estaban 
más abajo además han producido 
menos leche durante menos días.
Por el contrario, para los grupos en 
torno a la media, el porcentaje de 
vacas en producción se encuentra 
5 puntos por encima y este valor 
aumenta de nuevo en los grupos 
con ICO más alto, llegando al 36 % 
de hembras las que encontramos 
alrededor de 3900 puntos.
Por último, comprobamos que 
un muy sorprendente 51 % de 
las terneras que hemos llamado 
top –aquellas que superaban los 
4000 puntos de ICO en 2016– 
continuaban vivas a los seis años, 
lo cual es una muestra evidente 
de que el ICO identifica también 
a las vacas que menos problemas 
puedan dar a lo largo de su vida. 
A la hora de diseñar el ICO, no 
se tienen únicamente en cuenta 
argumentos técnico-económicos. 
Los ganaderos de la Junta de 
CONAFE son los que tienen la 
última palabra sobre los caracteres 
que lo conforman, y los pesos 

asignados a cada uno de ellos, 
porque ellos, mejor que nadie, 
saben lo que funciona en las 
ganaderías.
Por tanto, si aún quedaba algún 
ganadero que tuviese dudas 
sobre la fiabilidad y validez de las 
pruebas genómicas de CONAFE 
o sobre la idoneidad del ICO y el 
resto de índices para identificar a 
sus mejores vacas, entendiendo 
como mejores las que tienen más 
probabilidades de ser rentables 
para la ganadería, consideramos 
que estos resultados las resuelven.
En base a estos resultados, 
hacemos hincapié en la 
importancia de genotipar las 
terneras lo antes posible; poder 
descartar las peores y ahorrarnos 
el coste de su recría, puede ser 
una buena decisión en la mayoría 
de los casos. Las probabilidades de 
que esas terneras nos devuelvan el 
dinero invertido en su crianza serán 
muy inferiores al resto, ya que su 
potencial genético es limitado, 
tanto para alcanzar grandes 
producciones como para hacerlo 
durante el tiempo suficiente.
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ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS DE AFCA

El 2 de junio tuvo lugar la 
Asamblea General Ordinaria de 
AFCA en el Mercado de Ganados 
de Torrelavega. 
Al final de la misma se entregaron 
los diplomas acreditativos de los 
Premios a las mejores ganaderías 
y animales de Cantabria de 2022 
y se sortearon 25 lotes 20 dosis 
seminales de toros probados.
Durante la asamblea se 
presentaron y aprobaron las 
cuentas y la auditoría de cuentas 
del ejercicio 2022, así como el 
presupuesto para el año 2023.
Por otra parte, se presentó 
el Informe Anual de AFCA 
correspondiente a 2022. 
Se repasaron las cifras más 
relevantes de Registro, Control 
Lechero y Calificación, así como 
los proyectos realizados durante el 
año en la Asociación en términos 
de servicios de asistencia técnica, 
formación, promoción de la raza, 
comunicaciones, funcionamiento 
interno, etc. Después se realizó 
una presentación de los proyectos 
que se están trabajando desde 
AFCA durante 2023 y para los 
próximos años.

Principales datos 2022
En 2022 se registraron en 
Cantabria 13.485 animales (+5%). 
En total, el censo de animales 
vivos a 31 de diciembre de 2022 
era de 60.209 animales (-5%), un 
8,3% del total del país.
En Cantabria tenemos 581 
ganaderías que realizan control 
lechero, con un total de 39.811 
reproductoras (vacas de más de 

24 meses). Esto nos da una media 
de 69 vacas reproductoras por 
ganadería, respecto a las 100 de 
media española.
En 2022 se calificaron en Cantabria 
11.236 animales.
La media de producción y las 
calidades en nuestra comunidad 
continúa aumentando y se ha 
situado en 10.038 kgs de leche, 
con 3,67% de grasa y 3,25% de 
proteína.
El precio pagado al productor en 
Cantabria se situó en 2022 en 
0,460 euros por litro de leche. La 
media española fue de 0,466.
En los últimos años cabe destacar 
la ampliación de informaciones 
y aplicaciones del proceso de 
Control Lechero. El Informe de 
Control Lechero que AFCA envía 
a sus socios es cada vez más 
completo y ofrece una amplia 
información muy útil para la 
gestión de las explotaciones: 
Kg de leche, grasa y proteína; 
Células somáticas; Urea; Acetona/
BHB; Días en leche; Lactaciones 
finalizadas; Animales registrados 
recientemente; Fecha desde 
control a emisión informe, media 
6 meses tiempo desde control 
a informe y media de todos los 
socios, para comparar; Cambios 
de fecha de parto; Listado con 
evolución de Recuento de Células 
Somáticas de la ganadería; Listado 
de animales próximos al secado 
con sus resultados de células 
somáticas... Otros servicios de 
los que puede disponer el socio 
son: solicitar análisis de muestras 
individuales de vacas fuera del 

día de visita del control lechero; 
recibir el informe por e-mail; 
consultar el informe, mediante 
contraseña privada, en la página 
web de Afca; recibir un SMS en el 
móvil con los crotales o collares 
de los animales que tienen un alto 
recuento celular, etc.
Mención especial merece el 
Servicio de Genómica de Conafe, 
sobre el que se repasaron sus 
ventajas y los datos de 2022, con 
68 ganaderías y 920 hembras. 
La subvención que ofrece el 
Gobierno de Cantabria y gestiona 
Afca para sus socios pone al 
alcance de todos esta herramienta 
para mejorar notablemente los 
resultados de la granja.
También se repasaron los eventos 
destacados de 2022 en el ámbito 
de promoción de la raza, como los 
Concursos locales, el Regional de 
Cantabria, el Nacional y el Dairy 
Show celebrado en Cremona, 
con la vaca Llinde Ariel Jordan 
proclamada Gran Campeona 
Suprema, además del concurso 
Afca que elige los mejores quesos, 
sobaos y quesadas elaborados con 
leche de vaca de Cantabria. 
Otras actividades son las llevadas 
a cabo con colegios para acercar 
a los niños la ganadería de leche, 
la revista, la página web y redes 
sociales de la asociación.
En la web de AFCA, que ha sido 
recientemente actualizada, se 
pueden consultar los Informes 
anuales de la asociación, así como 
los Premios que se entregan cada 
año a las mejores ganaderías y 
animales de Cantabria.
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Principales proyectos AFCA

Control Lechero y Libro Genealógico
• Continuar trabajando en los indicadores clave del sistema de calidad para mejorar el servicio
• Reuniones internas de cierre mensual con seguimiento de indicadores de calidad
• Nuevas aplicaciones y mejoras en los terminales de los controladores
• Nueva APP móvil para los socios, con la que gestionar la información de su ganadería: Informe control 
lechero, lactaciones, genómica, células somáticas, comparativas, evoluciones, registros, pintado terneras, 
censos, recibos, concursos, solicitud de servicios...

Genómica
• Programa de Genotipado y Recría Genómica CONAFE 
• Información a ganaderos a través de envíos, revista, reuniones y charlas por zonas de Cantabria
• Subvención Consejería, gestión realizada por AFCA

Funcionamiento interno: 
• Continuidad a todo el trabajo bajo el Sistema de Calidad y Renovación certificación ISO 9001 
• Realización de encuestas de valoración de la satisfacción de los socios y planes de mejora
• Reuniones internas de cierre mensual con seguimiento de tiempos de Registro y Control Lechero y de  
incidencias
 
Promoción de la raza: 
• Concurso Regional Raza Frisona. Torrelavega, septiembre 2023. Exposición de empresas del sector y de 
maquinaria, feria agroalimentaria, catas y degustaciones...
• Colaboración en los concursos locales de la región

Formación y otras Actividades: 
• Actividades infantiles de promoción del consumo de leche y lácteos
• Concursos de productos de Cantabria elaborados con leche de vaca
• Difusión de artículos sobre los beneficios de la leche en medios
• Actividades dirigidas a los ganaderos:
 – Colaboración y organización de Jornadas y Conferencias técnicas
 – Difusión de eventos interesantes para los asociados
 – Publicaciones técnicas en la revista y la web
• Actividades enfocadas a los colegios:
 – Presentación de un vídeo sobre cómo se produce la leche
 – Desayunos saludables: charla sobre nutrición y desayuno en el colegio
 – Visitas a granjas
• Seguimiento de los precios de la leche en España y el mundo y publicación en los diferentes medios de 
comunicación de la asociación 

Comunicaciones: 
• Publicación trimestral de la revista de AFCA: nueva sección "Genómica de cerca", ampliación de 
reportajes sobre ganaderías
• Página web: www.afca.es: renovación diseño en 2023 
• Redes sociales: Twitter (@afca_es), Facebook (@afcaes), YouTube, Instagram (previsto 2023)
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Distinciones Honoríficas AFCA 2022
Con estas Distinciones, la Asociación Frisona de Cantabria (AFCA) desea promocionar y rendir homenaje a 
los criadores que con su esfuerzo, trabajo y profesionalidad, más se distinguieron durante el año 2021. Los 
diplomas se entregan durante la Asamblea General Ordinaria de Socios de AFCA.

Mejores Productoras de AFCA 2022 – Primerizas
Se concede este reconocimiento a las 20 primerizas que más Kg de leche hayan producido y  no hayan 
superado los 30 meses de edad en el momento del parto y hayan finalizado su lactación (normalizada a 305 
días) en el 2022. 

Mejores Productoras de AFCA 2022 – Vacas
Se concede este reconocimiento a las 20 vacas de 2 o más partos que en la lactación (normalizada) finalizada 
en el 2022, más Kg de leche hayan producido. 
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Mejores Explotaciones por Producción de AFCA 2022
Se concede este reconocimiento a las 20 explotaciones que, con un mínimo de 17 lactaciones (normalizadas) 
finalizadas en 2022, hayan obtenido las mejores medias de producción (Kg de leche). 

Mejores Explotaciones de AFCA por Calificación 2022
Se concede este reconocimiento a las 20 mejores explotaciones por media de calificación morfológica. 
Para la concesión de este reconocimiento las explotaciones deben cumplir los siguientes requisitos:
• Contar con 17 o más reproductoras calificadas a 31 de diciembre del 2022.
• Tener calificado más del 90% de las hembras mayores de 36 meses.
• No superar el 5% de reproductoras inscrito en el Registro Auxiliar “A”.

43 socio
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Mejores Explotaciones por Proteína de AFCA 2022
Se concede este reconocimiento a las 20 explotaciones que, con un mínimo de 17 lactaciones (normalizadas) 
finalizadas en 2022, hayan obtenido las mejores medidas de proteína (% de proteína). 

Mejores Explotaciones por Grasa de AFCA 2022
Se concede este reconocimiento a las 20 explotaciones que, con un mínimo de 17 lactaciones (normalizadas) 
finalizadas en 2022, hayan obtenido las mejores medidas de grasa (% de grasa). 
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6. Mejores Producciones Vitalicias de AFCA 2016
Dada la importancia que tiene para los criadores la longevidad de sus reproductoras, se concede Título 
de Reconocimiento a todas aquellas hembras que, habiendo finalizado una lactación en el 2016, hayan 
conseguido a lo  largo de su vida una producción de leche igual o superior a los 100.000 Kg de leche.

socio45

Mejores Producciones Vitalicias de AFCA 2022
Dada la importancia que tiene para los criadores la longevidad de sus reproductoras, se concede Título 
de Reconocimiento a todas aquellas hembras que, habiendo finalizado una lactación en el 2022, hayan 
conseguido a lo  largo de su vida una producción de leche igual o superior a los 100.000 Kg de leche.
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Mejores Explotaciones de AFCA por ICO 2022
Se concede este reconocimiento a las 10 mejores explotaciones por Índices Genéticos (ICO). 
Para su concesión se tendrá en cuenta que, en la última evaluación genética publicada por CONAFE en 2022, 
las explotaciones galardonadas hayan cumplido los siguientes requisitos:
• Contar con 17 o más reproductoras.
• No superar el 5% de vacas en el Registro Auxiliar “A”.
• Tener más del 75% de las reproductoras mayores de 36 meses valoradas genéticamente.

Toda la actualidad en la web y redes sociales:
www.afca.es     twitter @afca_es   facebook @afcaes

¡¡¡TENEMOS NUEVA WEB!!!

En marzo estrenamos la nueva 
web de AFCA: www.afca.es. Un 
diseño más moderno y atractivo, 
que permite una navegación más 
sencilla y práctica, manteniendo 
todas las secciones habituales.
Recordad que, además de 
acceder a vuestro informe de 
Control Lechero, en la web de 
AFCA podéis encontrar noticias 
y la legislación vigente sobre 
ayudas y otros muchos temas 
del sector ganadero, así como 
los eventos más importantes en 
nuestra Agenda (ferias ganaderas, 
jornadas técnicas, cursos, etc.).

Además, encontraréis toda la 
información sobre los concursos 
de raza frisona más importantes 
y podréis ver los números de la 
revista de AFCA.
También podéis publicar vuestros 
anuncios particulares de manera 
gratuita. 
Y, cómo no, estamos cerca de 
vosotros también en las redes 
sociales, con nuestras cuentas de 
facebook, twitter y YouTube.
Para cualquier consulta, sólo 
tenéis que llamar al 942806242 o 
escribir un e-mail a la dirección: 
informacion@afca.es.
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Utilidades Socios
1. Puedes consultar tus datos de control lechero de forma privada en la web www.afca.es. 
Si no la tienes, solicita tu contraseña llamando a Afca.
Además, en la web de Afca dispones de mucha más información y servicios. 

2. Puedes recibir el informe de control lechero por e-mail, de forma rápida y segura. 
Si aún no lo has hecho, indícanos tu dirección de correo electrónico.

3. Puedes recibir mensajes en tu móvil con alertas sobre los resultados 
superiores a 300.000 células somáticas en alguno de tus animales. 
Como respuesta a vuestras peticiones, el SMS que informa sobre los animales 
que tienen un alto nivel de células somáticas indica la identificación 
de las vacas por crotal o collar, según la preferencia del ganadero.

4. Puedes solicitar análisis de muestras individuales de alguna vaca fuera del día de control lechero.

5. Puedes solicitar análisis de Cetosis a partir de las muestras recogidas en la visita de control lechero, y 
podrás ver los resultados incluidos en el informe mensual. 

6. Puedes solicitar el servicio de Genómica para seguir mejorando la rentabilidad.

Para cualquiera de estas opciones, llama al teléfono de Afca: 942806242, o pregunta a tu controlador.

RAPIDEZ EN LA EMISIÓN DEL 
INFORME DE CONTROL LECHERO
La media que tenemos en AFCA 
desde el momento de la visita de 
control lechero hasta la emisión 
del informe final es de 1,6 días. 
El informe puede estar en manos 

del ganadero al día siguiente del 
control. Esto es posible siempre 
que el ganadero o técnico 
pueda consultarlo en la web 
de Afca (www.afca.es, sección 
Recuento Celular) o a través de 
correo electrónico. Por eso es 

recomendable tener una dirección 
de email donde poder recibirlo (si 
no tenéis, podéis pedirlo a alguna 
otra persona) y comunicarlo a 
AFCA. Después podréis imprimir 
el informe para tenerlo en papel o 
guardarlo en el ordenador. 
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Dos décadas y casi 10.000 kilos de leche marcan la 
diferencia en producción de vacuno lechero frisón

El estudio de los datos del control 
lechero oficial recogidos entre 
los años 2002 y 2022 señala un 
aumento de la media nacional de 
la producción vitalicia en vacuno 
lechero frisón de 9.751 kg de leche.
Este aumento en la producción 
es aún más significativo si se 
considera que la media de días 
de vida ha disminuido seis meses 
(1.983 días en 2022 frente a los 
2.167 días de 2002) y la vida 
productiva ha pasado de 43 meses 
hace 20 años a 39 meses en 2022.

Estos datos muestran la tendencia 
de la cabaña de vacuno lechero 
hacia una mayor producción en un 
menor periodo de tiempo, como 
también corroboran las medias de 
ratio kg de leche por día de vida 
productiva, que van de 18,50 kg en 
2002 a 23,15 kg en 2012 y  28,13 kg 
en 2022. La mejora en la producción 
de leche y sólidos, como muestran 
las tablas, está consolidada.
Estos resultados reafirman la 
validez del programa de mejora 
de CONAFE, su programa de 

evaluación genética y su índice 
de selección, el ICO, que se 
actualiza periódicamente para 
adaptarlo a las necesidades de 
los ganaderos en cada momento. 
En este sentido, la introducción 
de nuevos parámetros de 
selección como la longevidad, la 
resistencia a las enfermedades, 
la eficiencia alimentaria y, por 
supuesto, el cuidado del medio 
ambiente, forman parte de los 
proyectos presentes y futuros de 
la Confederación.  (CONAFE)

Entre 2002 y 2022 la producción media por día de vida productiva aumentó un 52%
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Actividades en colegios de Cantabria
Desde hace varios años AFCA 
colabora con centros educativos 
para intentar acercar el sector 
productor de leche a los niños de 
nuestra comunidad.
A través de un vídeo se les explica, 
de manera amena y didáctica, 
cómo es todo el proceso de 
producción de la leche en una 
ganadería: el cuidado de los 
animales, la alimentación, el 
ordeño... 

Después los niños conocen el 
funcionamiento en la propia granja.
Esta actividad en ocasiones va 
acompañada por la realización de 
un desayuno saludable en el colegio 
y una pequeña charla.
Los niños aprenden la importancia 
de una alimentación saludable, 
en la que la leche es un elemento 
fundamental por su aportación 
de minerales (calcio y fósforo), 
proteínas y vitaminas A, B y D.

Durante el curso 2022-2023 
hemos realizado 7 visitas, con la 
participación de 6 colegios y unos 
350 alumnos en total.
Agradecemos a las ganaderías de 
Afca que colaboran y animamos a 
los centros educativos a participar 
en  esta actividad.
Para obtener más información, 
podéis llamarnos al 942806242 
o escribirnos un correo a 
informacion@afca.es.

noticias
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Medalla de plata de Cantabria para SAT Ceceño, 
como homenaje al sector ganadero 
El presidente de Cantabria, Miguel 
Ángel Revilla, entregó el pasado 17 
de marzo a Agapito Fernández, de 
la ganadería SAT Ceceño, de El Tejo 
(Valdáliga), la Medalla de Plata de 
Cantabria. 
A finales de 2022, esta ganadería 
logró un hito histórico con la vaca 
Llinde Ariel Jordan, primer animal 
que ha ganado el Campeonato 
Nacional de Raza Frisona 3 veces 
consecutivas (2019, 2021 y 
2022) y que además se proclamó 
Campeona Suprema en el 
concurso internacional Dairy Show 
celebrado en Italia.
Llinde Ariel Jordan es una 
excepcional vaca de 11 años, con 
7 partos, que ha producido a lo 
largo de su vida cerca de 120.000 
kg de leche. En ella destacan su 
espectacular sistema mamario, 
su angulosidad, la fortaleza de 

lomo y patas y, especialmente, esa 
elegancia que la lleva a moverse 
como una gran campeona en las 
pistas de los concursos.
Esta medalla supone el 
reconocimiento no solo a la labor 
de SAT Ceceño, sino del conjunto 
del sector ganadero de Cantabria.
Las intervenciones de Rosana 
y Agapito, propietarios de SAT 
Ceceño, fueron muy emotivas 
y con numerosas menciones y 
agradecimientos para toda la 
gente que les ha acompañado y 
acompaña en este viaje de su vida.

La Medalla de Cantabria, en sus 
modalidades de oro y de plata, 
tiene por objetivo "premiar a 
personas y entidades que con 
sus actividades hayan favorecido 
de modo notable los intereses 
públicos regionales y se hayan 

hecho acreedoras y dignas de tal 
recompensa".
En el caso de SAT Ceceño, el 
Gobierno de Cantabria quiere 
reconocer su "extraordinaria 
actividad profesional" y su 
"esfuerzo y contribución al 
prestigio del sector ganadero de la 
Comunidad Autónoma".
Además, el decreto de concesión 
pone de manifiesto que la labor 
de esta empresa aglutina el 
apoyo unánime del sector, no 
solo por su prestigio nacional e 
internacional, sino también por su 
trayectoria ejemplar y los valores 
que representa en una profesión 
que es una "seña de identidad" 
y un "pilar básico" de Cantabria, 
"favoreciendo de modo notable 
los intereses globales de nuestra 
región".
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Firma del convenio de colaboración entre AFCA y 
el Gobierno de Cantabria para el año 2023
En el mes de marzo se firmó el 
convenio de colaboración por 
el que el Gobierno autonómico 
concede un total de 1.315.000 
euros para que AFCA continúe 
impulsando la mejora genética de 
la raza frisona.
En concreto, 775.000 euros están 
dirigidos al cumplimiento de los 
objetivos y fines de la gestión del 
Centro Autonómico de Control 
Lechero; 390.000 para la realización 
de los análisis correspondientes 
al control lechero y calidad de la 
leche; 40.000 euros para gastos 
de funcionamiento; 25.000 euros 
para la organización del Concurso 

Regional de Ganado de Raza 
Frisona de Cantabria que organiza 
esta entidad, y 85.000 euros para 

el cumplimiento y fines de la 
gestión del Centro Autonómico de 
Control Lechero.

Estudio Costes de Producción en Castilla y León: 
subida del 63% desde 2019
Recientemente ha sido publicado 
el ‘Estudio de coste de producción 
de la leche de vaca en Castilla y 
León’, encargado por la Consejería 
de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural de Castilla y León 
a la Universidad de Valladolid.
En él se recoge un detallado 
análisis de los crecientes costes 
de producción que soportan los 
ganaderos de vacuno de leche 
en los últimos años, que han 
aumentado el 63% desde 2019.
Sin embargo, los precios medios 
de entrega que constan en el 
Ministerio de Agricultura revelan 
que el precio de venta solo ha 
crecido el 45% en el periodo 2019-
2022. Por tanto, los ganaderos 
han recibido un precio casi un 9% 
inferior al coste de producción, 

algo que no está permitido por la 
Ley de la Cadena Alimentaria.
Según el informe, el coste medio 
anual de la producción de leche 
de vaca en Castilla y León ya 
supera los 58€, mientras en 2019 
no llegaba a 36€, calculados por 
centenar de kilos de leche SCM 
(la llamada leche sólida corregida 
con el 4% de grasa y el 3,3% de 
proteína).
El aumento de costes se ha 
producido en todas las partidas, 
principalmente en los precios de 
la alimentación (granos y forrajes), 
pero también en los costes 
salariales, el coste de la energía y 
los costes financieros.
En el informe se observa que el 
mayor aumento internanual se 
registró en 2022. Si bien en lo que 

va de año 2023 se ha contenido el 
precio de la energía, la partida de 
alimentación sigue preocupando 
al sector, ya que representa el 71% 
de los costes, a gran distancia de 
los costes salariales, que suponen 
alrededor del 7% del total.
Si alimentar al ganado para 
producir 100 kilos de leche SCM 
supuso unos 24,2€ en 2021, 
actualmente supera los 41€.
Por el lado de los precios, los 
datos oficiales del MAPA revelan 
que han pasado de los 32,92€ 
que percibían los ganaderos por 
100 kilos de leche cruda a 47,86€ 
de media del pasado año, lo que 
supone un 45% de subida, frente 
al 63% de aumento de los costes 
de producción.
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